

	Ptas.
En la isla, un mes adelantado	1'50
En el resto de España, trimestre, id.	5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.	
Número suelto	
<b>DIEZ CÉNTIMOS</b>	

	Ptas.
En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria	0'10
Rebaja proporcional al número de inserciones.	
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación	0'50

### SECCION POLITICA

#### Perseverancia

Con los proyectos de reformas del Sr. Moret, los cuales han de dar para el Tesoro público una economía de 14.500.000 pesetas, según se ha anunciado; la tarea magna en que el gobierno actual se halla comprometido habrá avanzado mucho. Razón de más para que el ministerio persevere en ella del modo más resuelto.

Tenemos ya en ese terreno, con la rebaja de gastos que en la administración de justicia se propone alcanzar el Sr. Montero Ríos y que asciende á 3.500.000 pesetas; con la que proyecta en Gobernación el Sr. González sin suprimir provincias ni cosa que se le parezca; con la señalada en el presupuesto de Estado por el Sr. Marqués de la Vega de Armijo y en la presidencia del Consejo por el Sr. Sagasta, las cuales reunidas han de pasar de 2.000.000 de pesetas, y con las del Sr. Gamazo en Hacienda, que han de ascender á otros dos y pico, veintidos millones de dicha moneda.

Como quiera que de los sueltos publicados por los periódicos oficiosos todo el mundo á deducido que el deseo que se suponía en S. M. la Reina regente de ceder para la grande obra de la nivelación busca una parte de la lista civil, es un propósito hecho, y como también las Gortes no podrán por menos que disminuir á despecho de todas las curiosidades que se pierdan con ello, su excesivo capítulo de gastos, resultarán por aquí otros dos millones de pesetas, calculando en cifras redondas y más bien bajas que altas.

Podemos, pues, halagar nuestra esperanza con una disminución de 24.000.000 de pesetas en el presupuesto de gastos, y aun faltan todavía capítulos tan importantes como los del clero, Guerra y Marina, donde, como es natural y justo y patriótico, habrán de verificarse las correspondientes reducciones.

En medio de las varias circunstancias que solicitan los ánimos en sentido pesimista, lo verificado hasta aquí en la cuestión de las cuestiones, en la de Hacienda rae una bienhechora ráfaga de optimismo, que abre un claro de sol en las amontonadas nubes de ambiciones disparatadas y furiosas, de impaciencias antipatrióticas y hasta criminales, de agitaciones artificiales pero

peligrosas, de todo, en fin, lo que en el período que atravesamos fermenta y hierve por todas partes.

El gobierno parece penetrado de que por el camino emprendido está la única vía de salvación. La misma laboriosidad que manifiesta al celebrar cuatro Consejos, en una sola semana, lo indica así. La perseverancia en la tarea será la mejor de las comprobaciones.

Quédale todavía lo más difícil de la obra, no porque la materia sea refractaria á la labor, sino por elementos extraños que se atraviesan para darle ese carácter. Pero esa obra es nacional, es patótica, y todos los elementos españoles sanos coadyuvarán á ella.

Que las economías no han de satisfacer á la vez que el interés general todos los intereses secundos, asunto es de antemano averiguado. Disminuir gastos sin suprimir nada, sin tocar nada, es un género de milagros difícil para santos, imposible para hombres políticos, que, naturalmente no han de tener gran cosa de aquéllos.

Esperar la nivelación tan sólo del aumento de los ingresos en país como el nuestro de tan deplorables costumbres administrativas y donde el burlar el fisco se considera como el mejor de los derechos y la más plausible de las habilidades, sería estúpida necesidad. Por acertadas que á tal fin sean las medidas, no se reforman en un día las costumbres. La ruina vendría con muy superior rapidez.

Entre que padezcan algunos ó padecer todos, la elección no es dudosa. Desde el barco se puede salvar con más ó menos trabajo á quien cae al agua; pero cuando el barco se hunde no se salva nadie. Hay que lamentar los perjuicios particulares que las economías causan; pero no hay que impedirlo. Solamente un ruín egoísmo de bandera puede pretender sacar partido de estas circunstancias.

En cambio el espíritu de la nación está bien marcado en este asunto. El gobierno puede confiar en que mientras persevere en su tarea estará sostenido por ese espíritu, que es al cabo la suprema y definitiva fuerza.

(De El Imparcial.)

#### Correo extranjero

##### La Meca del perfecto jugador

ó MUERTE Y RUINA

Este año abunda en Monte-Carlo la cosecha de suicidios, tanto, que á pesar

de quererlo ocultar la autoridad, sabe todo el mundo «primero» y aun los que han tenido la suerte de no poder emparentar con la famosa casa explotadora —que también juega la «reclame» para engañar á los incautos que sueñan con enriquecerse con la serie de bestiales combinaciones inventadas hasta ahora por la codicia, la insulsez y los vividores de oficio—que ésta continúa siendo la ruina moral y material de muchos individuos que concurren asiduamente á aquel centro de tahures y vividores de la más perfecta «politessa», pero al fin tahures.

La última víctima ha sido una joven viuda, perteneciente á una distinguida familia francesa que había ido á pasar una temporada á Monte-Carlo para ver si mejoraba algo de una terrible neurosis que la aniquilaba.

Un día quiso probar fortuna, y jugó, por mero pasatiempo, una pequeña cantidad con la que ganó algunos centenares de francos, que fueron el estimulante para que jugase sumas más importantes, que perdió en muy poco tiempo.

Ya en este caso, y para recuperar el dinero perdido, dedicóse al juego con toda su alma, y en pocos días, entre ruleta y treinta y cuarenta perdió toda su fortuna, que ascendía á 300.000 francos.

Viéndose pobre y presa de horrible fiebre y ayudada por la enfermedad que la aquejaba, al regresar al hotel se suicidó, disparándose un tiro de revólver en la sien derecha.

Su muerte ha causado gran sensación entre la colonia que inverna en aquellas deliciosas playas máxime porque deja tres desgraciados huérfanos.

No servirá su muerte de escarmiento, porque el jugador es un ser supersticioso que no escarmenta nunca y menos en cabeza ajena.

Tenemos horror al juego, porque no obedece á nada noble ni levantado, y si á la codicia y á la explotación, y porque mata en el individuo todo sentimiento exquisito y toda idea de «altruismo», convirtiéndole en un ser inferior lleno de cabalas é inútil, por no decir pernicioso, á la sociedad y á la familia.

Y si esto decimos del jugador explotado ó «perdedor», por quien sentimos verdadera lástima, ¿qué diremos del jugador de oficio? ... ¡Jesús, qué asco! Y hasta que se nos revuelve el estómago.

#### El Canal de Panamá

Su coste.—Valor actual.—Otros 1.000 millones para acabar el canal.—Pesimistas y optimistas.

Le Figaro describe extensamente, en un suplemento ilustrado muy interesante, el estado de las obras del canal de Panamá.

Ya que tanto se ha hablado de la gestión de la empresa y de los abusos cometidos en perjuicio de los suscriptores, bueno es consagrar alguna atención á los trabajos realizados en el istmo, á fin de ver que parte de la obra está hecha, y qué parte queda por realizar, si la continuación de la empresa se considera posible.

De los 1.400 millones de francos entregados por los accionistas, 769 han sido gastados en el istmo de Panamá. En los trabajos se han invertido 441 millones, suma de la cual hay que deducir las grandes indemnizaciones pagadas á diversas empresas, sin olvidar tampoco las exajerados precios satisfechos por la labor de excavación á los contratistas.

Los otros 328 millones se han gastado en materiales, construcción de inmuebles, máquinas y utensilios, adquisición de terrenos, etc. Pero esos 769 millones representan hoy, á lo sumo, un valor de 300—bastante menos de la mitad—pues los trabajos realizados sólo pueden estimarse en 230 millones, y las máquinas, materiales y edificios no valen más de 70. Resulta, pues, que hay que mirar como definitivamente perdidos los 469 millones á que asciende la diferencia entre el coste y el valor actual de las obras.

Además, la parte realizada de los trabajos es la más fácil, y la que queda por realizar la verdaderamente difícil.

Treinta kilómetros de canal (8 del lado del Pacífico y 22 del Atlántico) están terminados, pero tan imperfectamente, que habrá que hacer en ellos algunas otras obras.

Matemáticamente, representan estos 30 kilómetros las dos quintas partes del canal, cuya longitud se calcula en 75 kilómetros; pero si se tiene en cuenta que la dificultad de los trabajos no es la misma en toda la extensión del trazado, no puede decirse que están ya hechas dos quintas partes del total de la obra, ni mucho menos.

El redactor del Figaro, que ha estudiado las obras sobre el terreno, cree que, á lo más, está hecha la cuarta parte de los trabajos, y con razón se pregunta: «¿puede decirse que la obra ha llegado á un punto en que no es posible abandonarla?»

Para terminar el canal se calcula que se necesitarían 1.050 millones de francos, con arreglo al proyecto de la comisión de estudios enviada á Panamá en 1889 por Mr. Brunet, primer liquidador de la Compañía, proyecto modificado, naturalmente, en razón al detrimento sufrido por el material y por las obras desde entonces acá.

¿Qué beneficios dará la explotación del canal—pregunta Le Figaro—después de exponer estos datos?—La respuesta no puede ser más pesimista.

Calculando que ocho años después de la inauguración empiece á producir 50 millones de beneficio líquido, esta sumano representa más que el 5 por 100 del capital necesario para acabar las obras: de manera que, aun en el caso más favorable, nada pueden esperar los primeros suscriptores que aportaron los 1.400 millones ya gastados.

De todo esto infiere Le Figaro que la terminación del canal es una em-

presa difícil, de beneficios inciertos y en todo caso módicos, que se hace en territorio extranjero, y para la cual es preciso pedir al ahorro francés 1.050 millones de francos.

Contrastan verdaderamente estos informes desconsoladores del *Figaro* con la conferencia que ha dado recientemente en el Circo d'Été de París monsieur Thiébaud sobre la conveniencia de acabar el canal.

El conferenciante presentó al auditorio una serie de vistas de las obras realizadas, y manifestó la necesidad de que el gobierno protegiera á la empresa, á fin de que los millones ya invertidos no cayeran en poder de Colombia por la caducidad de la concesión.

Mr. Thiébaud defendió calurosamente á Lesseps. Cuando en la serie de vistas que presentó al público con un aparato de proyección fotográfica apareció la estatua de Colón, dijo que esperaba que llegaría un día en que se hiciera justicia al autor del Canal de Suez, como llegó también ese día para el descubridor de América.

Recordó que, cuando se estaban haciendo las obras de Suez, lord Palmerston dijo que el canal de Suez era la mayor estafa del siglo.

«Así como la obra del *Gran Francés*—añadió—ha dado un magnífico mentis á Palmerston, espero que el porvenir desmentirá también la sentencia dictada contra Lesseps.»

«¿Será posible—dijo luego—que se abandone ese canal que nos ha costado ya 141 ingenieros y 1.800 obreros enterrados allí: las pérdidas de una batalla? No; en mis excursiones he podido tantear la opinión de Francia. Cuando di mi primera conferencia en Melun, no asistieron más que 150 personas. Se tenía vergüenza entonces de poseer acciones de Panamá. Poco á poco ha ido recobrándose la confianza, y muchas veces he oído decir á accionistas: «Tengo Panamá, y si fuera preciso, compraría más aún.»

En realidad, los dos aspectos de la cuestión son dignos de tenerse en cuenta. Todas las grandes empresas ofrecen obstáculos y dificultades en proporción de su magnitud; pero lograrían mejor resultado que el obtenido hasta aquí los nuevos sacrificios que exige la terminación del canal? Esta es la pregunta que deben de hacerse todos los que están interesados en el proyecto.

## De todas partes

Proyectos para la Exposición de París del año 1900.

Situarla en una faja de terreno que mide siete kilómetros de longitud y que estará atravesada por un ancho río artificial, cuyas extremidades han de ser dos magníficos lagos.

Unir el campo de la Exposición con la torre Eiffel por medio de un ferrocarril aéreo.

La industria del papel pintado proviene de la China, así como la de las telas pintadas procede de la India.

De la China, aquella industria pasó primero á Inglaterra hacia el año 1745, y después á Francia, Alemania, Suiza, Holanda, Bélgica y España. La primera fábrica de Madrid fué fundada por el francés M. Giroud de Villette.

Los progresos realizados en los procedimientos de fabricación se deben casi exclusivamente á Francia, que se situó con tiempo en primera línea en esta industria.

Solo hay una operación muy interesante, á la verdad, que se practicó en Inglaterra primero que en los demás países: el aterciopelado sobre el papel.

La América no comenzó á fabricar papel pintado hasta hace pocos años; pero, como en todas las cosas, se ha abierto por sí misma un camino: escaseaban los brazos, y acudió al vapor; cada fábrica de papel pintado que allí se estableció, comenzó por montar máquinas de vapor y obtener de ellas el trabajo principal.

En la actualidad existen en varias naciones fábricas con máquinas que imprimen hasta 25 colores distintos á la vez, produciendo de 15 á 20,000 rollos diarios.

Mr. Renand ha ideado un globo dirigible, que podrá volar durante ocho ó diez horas seguidas, con una marcha de 11 metros por segundo, 600 por minuto, ó sean más de 39 kilómetros por hora; lo cual bastará para que, aun con vientos frescos de proa, consiga un andar entre 11 y 25 kilómetros. Excusado es observar que, si el viento es favorable, su velocidad se sumará en todo ó en parte á la propia del motor, y en estas condiciones, las ventajas serán muy considerables.

El nuevo globo dirigible se denominará *General Mesurier*, nombre de uno de los sabios á quien más debe la Aerostática. Su forma es prolongada, á manera de huso, y medirá 70 metros de punta, á punta, con 13 metros de diámetro mayor, la barquilla, sólida y ligera, es una especie de canoa de buque, de 40 metros de largo, y en ella van el motor, la hélice propulsora y las provisiones.

El motor será de vapor de petróleo ó de gasolina, y funciona con arreglo á un principio enteramente nuevo que economiza peso en la maquinaria, sin perjuicio de la potencia, punto en el cual radica el secreto del invento, y sobre el cual se guarda la más absoluta reserva.

La construcción de este globo se halla bastante adelantada para que pronto sepamos el resultado que han dado las pruebas.

Un industrial, queriendo conocer de una manera cierta la importancia del alcoholismo entre los obreros que trabajan con él, ha tenido la ingeniosa idea de marcar discretamente setecientas monedas de á cinco francos. Llegado el día del pago, hizo entregar á cada uno de sus obreros una pieza de aquellas, y al mismo tiempo rogó á todos los taberneros establecidos por los alrededores de la fábrica que le devolvieran todas las monedas de cinco francos que recibieran en pago y que tuvieran cierta señal.

El lunes, dos días solamente después del pago, los taberneros trajeron al dueño de la fábrica trescientas piezas de á cinco francos, cubiertas con la famosa marca.

Los estadistas han deducido, después de cálculos complicados y profundos, que cada obrero había gastado en dos días, y en la taberna solamente, casi la mitad del salario cotidiano.

Los que visiten la Exposición de Chicago podrán servirse dentro de la misma, de coches eléctricos.

Se anuncia, en efecto, que 3.000 carruajes de este género se pondrán á disposición del público. Llevarán dos asientos además del que ocupe el conductor, que servirá al mismo tiempo de «cicerone»; estarán provistos de un motor eléctrico de medio caballo de vapor colocado bajo el asiento y que podrá proporcionar una velocidad de cinco kilómetros por hora.

Con las tres personas, su peso no pasará de 450 á 500 kilogramos. El alquiler costará cinco pesetas por hora.

En una revista americana se describe el nuevo procedimiento inventado para

hacer seda con la pulpa de madera. Hace pocos años se realizaron los primeros experimentos en Francia, y se consiguieron muestras muy notables; pero se vió que no podían tejerse grandes piezas, y que era muy inflamante, hasta el punto de constituir un verdadero peligro. Abandonada la empresa por algún tiempo, se formó en Saint-Etienne una Compañía para montar la industria, y parece que ahora los resultados son satisfactorios é importantes, y se cree que en breve se podrá ofrecer al comercio un sucedáneo de la seda, que posee todas las condiciones esenciales de ésta, y que puede tejerse á la mitad de coste.

Es general la creencia de que los chinos son tontos ó poco menos.

Existe la costumbre de decir «nos han engañado como chinos», y de reírse de ellos porque llevan coleta, al pargatas y trajes de colores vivos.

Y, sin embargo, ese pueblo tiene ciertos hábitos, que ya quisiéramos para nosotros, porque su utilidad y hasta su justicia les recomienda á los pueblos civilizados.

Allá van las pruebas. Aquí, en Europa, los médicos no tienen más remedio que desear la abundancia de enfermos. Y esto es muy lógico. De que haya enfermedades y pacientes depende precisamente la mayor ó menor ganancia de *vil metal*.

Necesitase ser un infelizote para experimentar filantrópicos sentimientos y desear salud eterna á los ciudadanos, cuando el pan de cada día del médico está sujeto á que el corpacho de los semejantes se halle más ó menos entonado.

Consecuencia, y bastante absurda por cierto. Siempre que estamos enfermos, pagamos dinero por estarlo, cuando en realidad nos lo debieran abonar, evitando así que nos vinieran encima al mismo tiempo dos calamidades.

En cambio, cuando estamos sanos gracias á los cuidados medicales, no sacamos una peseta del bolsillo para recompensar la buena obra del doctor.

Los chinos lo entienden de otra manera.

Al médico le pagan mensualmente una cantidad, que se suspende cuando la enfermedad sobreviene. De este modo aquél tiene interés en que el enfermo sane pronto, y tiene un interés, no sólo moral; que quizá no todos los médicos sientan, sino económico, puesto que cuando el mal desaparece, vuelve á cobrarse la pensión mensual.

No para aquí la sabiduría de los chinos en el particular.

Cuando hay un enfermo en una casa, el nombre del médico aparece al público escrito en la puerta de la calle.

Todos los que pasan saben ya quién es el paciente y quién el encargado de curarle; de donde resulta que el médico á quien se le mueren muchos enfermos, está desahuciado y que puede irse á otro sitio á ejercer la carrera.

Confesemos que los chinos son menos... chinos de lo que se cree generalmente,

Un francés de buenos sentimientos, M. Pierre Ramondene, ha legado una suma de 300,000 francos á los jóvenes que cuenten lo más quince años de edad el día 3 de Febrero de 1890, hijos ó hijas legítimos, ó naturales reconocidos, de obreros ó de jefes de cuadrillas de trabajadores franceses ó extranjeros, fallecidos entre el tres de Febrero de 1887 y el 3 de Febrero de 1890, á consecuencia de accidentes ocurridos entre dichas fechas, en las minas de Francia ó de Argelia.

Para conseguir indicaciones complementarias, los interesados residentes en España podrán dirigirse al ministerio de Trabajos Públicos en París, ó bien á la cancillería de la embajada de la república francesa en Madrid.

Se tiene ya la triste convicción de que ha naufragado la barquilla *Angela* que

tripulada por seis hombres, había salido de Santoña para dedicarse á la pesca.

No hace mucho tiempo que también naufragó la lancha *Maria Gloria*, resultando ahora la funesta coincidencia de haber perecido en la *Angela* algunos de los tripulantes que pudieron salvarse de aquel primer perenne marítimo.

Un Tenorio de 13 años, llamado José de Iturzaeta, tenía amores con una *Doña Inés*, que no bajaba tampoco de los diez Abriles.

La dama, de pronto, lo desprecia, y el ofendido caballero recobró su dignidad, diciendo «tu amor ó la muerte» y negándose aquélla, el *D. Juan* disparó un revólver Smith sobre el parietal derecho que, por fortuna, no le causó más que una herida leve.

La casualidad evitó una catástrofe en la calle de Fuencarral, número 104, que fué donde ocurrió la escena en presencia de la niña objeto de tanto amor.

Se advierte en los departamentos de París, que se reproduce la efervecencia anarquista.

Continuamente aparecen pasquines con excitaciones al robo y al asesinato.

La policía sigue la pista á varios anarquistas principales que según parece, en relación con otros extranjeros, se agitan mucho de algunos días acá.

Las provincias de Rusia en que oficialmente se reconoce ahora la existencia del cólera son las de Voroneke, Besarabia, Orel, Caterinoslaw, Samara, Penza, Tambow, Oufa, Zakatal, Tobolsk, Don, Podolia y Kiew. En la Podolia hay diariamente 27 casos y 9 defunciones por término medio.

Dicen de Italia que comiézase á conocer el resultado de la inspección de los Bancos: el Romano tiene un déficit de 42 millones; el de Sicilia ha dejado de hacer efectivos 6 millones en vencimientos de letras suscritas por personajes; el de Nápoles 15 millones. En el Nacional la cartera representa 100 millones, sin movilizar sobre su capital de 150 millones y la circulación 450 millones de liras (pesetas).

Telegrafian de Whiting—Indiana—que Jorge Hazlett, que, como es notorio, ha cruzado dos veces metido en una pipa los rápidos de las famosas cataratas del Niágara salió de aquella ciudad con objeto de llevar á cabo el hecho inaudito y temerario de tirarse, metido en una pipa especial muy parecida á un huevo, desde la cima al fondo de dichas cataratas, ó sea un salto de 55 metros.

Acaba de morir el célebre Conde de Lignerolles, sabio bibliófilo francés.

Fué uno de los hombres que gastaron más dinero en libros.

Durante la Commune, el Conde de Lignerolles decidió vender en pública subasta su maravillosa colección. El librero trató de comprársela entera. La misma oferta le hicieron varios americanos.

El conde, por último, resolvió no vender sus libros.

La parte más interesante de esta biblioteca es la colección de publicaciones sobre María Stuardo y los retratos auténticos de la reina.

Todos estos documentos se los procuró el Conde á fuerza de puñados de billetes de Banco, luchando contra su amigo íntimo el difunto Barón Jaime de Rothschild.

Un día tuvo el Conde la suerte de arrebatarse en una subasta un libro pequeño que le faltaba para completar los documentos relativos á la infortunada Reina de Escocia.

Por este libro dió diez mil francos.

—No lo he pagado caro—dijo—sin embargo. En caso necesario hubiera dado por él hasta cuarenta mil francos.

Comunican de Roma que en la sesión de la Cámara de Diputados que el Ministro de Justicia ha presentado de nuevo el proyecto de ley concediendo prioridad al matrimonio civil sobre el matrimonio religioso.

More Segin, el célebre ingeniero que creó la locomotora de gran velocidad aplicando la caldera tubular, va probablemente á tener una estatua en París.

En Reus se han celebrado con grandísimo lucimiento las fiestas con motivo del acto de descubrir la estatua del general Prim.

## MAHÓN

El sábado se reanudaron las conferencias en el casino "Unión republicana," siendo extraordinaria la concurrencia que ocupaba no solamente el salon sino galerias, pasillos y escenario. Corrió la velada á cargo de los Sres. Gavilán y Rodríguez quienes en medio de un religioso silencio y de una gran expectación desarrollaron sus temas respectivos pintándonos el primero con los vivos colores que el sabe hacerlo lo que serán las Cortes que acaban de eligirse últimas dijo á su entender de la monarquía española; y explicando el Sr. Rodriguez las verdaderas causas que habian inducido al partido conservador á retirarse de la lucha pocos dias ántes de la elección, extendiéndose en consideraciones que merecieron la completa aprobación del auditorio. Ambos discursos fueron muy celebrados.

El Orfeon, como siempre, muy bien.

En la mañana de ayer el señor Obispo de esta Diócesis bendijo la Iglesia de S. Clemente, á cuyo acto segun se nos aseguró no asistió casi ninguno de los prohombres del partido conservador de aquel término. Por la tarde la misma autoridad superior eclesiástica bendijo también el nuevo molino á vapor recién construido por nuestro particular amigo D. José M.<sup>a</sup> Vidal, quien terminada la ceremonia obsequió á los concurrentes con un exquisito refresco.

Deseamos al Sr. Vidal toda suerte de prosperidad en su nueva industria.

Desde anoche tiene el tiempo tendencia á cambiar, habiéndose cubierto por completo el cielo de nubes. De desear sería que nos favoreciese pronto una copiosa lluvia pues los campos están muy castigados por la sequia.

Con una concurrencia bastante numerosa, tuvo lugar anoche en el Circo Colon la función anunciada, de prestidigitación y escamoteo por el aficionado Sr. Real, siendo aplaudido con justicia, al final de todos

los juegos, por la brillantez con que los ejecutó.

Creemos no será la última vez que tendremos el gusto de ver trabajar al Sr. Real, en dicha Sociedad.

Sabemos que se está preparando para ponerse en escena á la mayor brevedad, un espectáculo sorprendente, de magia negra, que no dudamos ha de llamar la atenciou.

Esta mañana han sido decomisadas, por la matrona del fiolato de Calañguera, tres kilos de jabón y una coraza con 2 kilos de aceite, á una mujer que trataba de introducirlo fraudnlemente, debajo de los vestidos,

Varias tabajerias espendian hoy la carne vacuna á 0'70 pesetas la libra de 400 gramos, confiados en poderla abaratar más dentro breves dias.

En la mañana de hoy, ha tenido lugar el relevo de las fuerzas que guarnecen la fortaleza de la Mola.

Llamamos la atención de nuestros lectores, sobre el anuncio de la Delegación del Arrendatario de las cédulas personales, pues terminando el 15 del actual el plazo voluntario, á fin de evitarse los recargos correspondientes, conviene que cuantas personas vienen obligadas á proveerse del ciuido documento, lo hagan durante estos tres dias últimos.

En la tarde de ayer estuvo tocando en el paseo de la Esplanada la música del regimiento de Baza. La concurrencia no fué muy numerosa.

Los bailes que se dieron anoche en las sociedades recreativas de esta ciudad estuvieron muy animados hasta las doce de la noche en que empezó á retirarse la concurrencia.

En la mañana de hoy se ha reunido la Junta pericial repartidora de la contribución territorial á los efectos que marca la ley.

Ayer tarde tuvo lugar el entierro civil de la anciana madre de nuestros amigos y correligionarios don José y D. Miguel Orfila Pons, fallecida á la avanzada edad de 88 años, asistiendo al acto numerosísima concurrencia.

Enviamos á nuestros amigos el pésame más sentido.

Por la Administración-gerencia de los vapores-correos de esta ciudad, nos han sido facilitados los telegramas siguientes:

Barcelona 13, 8'27 m.

Fondeado sin novedad cinco media,

muy buen viage. Hoy mal tiempo golfo —Cardona.

Palma 13, 9 m.

Llegado correo Valencia, levante fresco, mar grueso, sudeste. Saldrá «Nuevo Mahonés» hora itinerario conduciendo trescientos cincuenta quintos.—Caldés.

1893

Hoja del Calendario para mañana

Marzo 14 Martes

La Traslacion de santa Florentina virgen y santa Matilde reina.

☉ Cuarto creciente al 24.—Luna nueva el 18.

Sale el Sol 6 h. 14 m.—Pónese 6 h. 6 m.

### Crónica marítima.

#### Buques entrados

Dia 13

De Palma de arribada polacra goleta Anita, cap. D. Juan Albertí, con 7 trip. y lastre.

#### Buques despachados

Dia 13

Para Palermo, el buque anterior.

### MISCELÁNEA.

#### LONDRES CON COBERTIZOS

Hace cinco años que un americano, Edward Bellamy, propuso seriamente en una obra que obtuvo un éxito inmenso: «Cien años despues», cubrir la ciudad de Nueva York con una inmensa sombrilla de una tela muy resistente é impermeable. Esta originalísima idea ha inspirado ahora, siu duda, á un habitante de Londres, Newton Mappin, el singular proyecto de cubrir con un techo de cristal las principales calles de la metrópoli inglesa. Cheapride Queen, Victoria Street, Regent Street, Bon Street y Orford Street.

El coste de este inmenso trabajo correría á cargo de los vecinos, quienes hallarían, sin embargo, una compensación en el aumento de los negocios, y en la disminución de los gastos de pintura y blanqueamiento de las casas.

Por otra parte, la atmósfera de Londres resultaría con esta reforma menos húmeda y más respirable.

Los sastres, zapateros, sombrereros, fabricantes de paraguas, blanqueadores y pintores de brocha gorda protestan enérgicamente contra el proyecto de Mappin y parece que logrará no verlo traducido en un hecho.

\*  
\*\*

En un libro sobre el matrimonio un escritor inglés, Mr. Westermorck, da curiosos detalles sobre los precios en que son vendidas las muchachas casaderas entre algunos pueblos poco . civilizados. Entre los Karoks de California, el padre recibe cierto número de conetres, que son la moneda allí corriente.

En otro pueblo de California se dan 10 ó 12 caballitos.

Entre los cafres, tres o cinco vacas son consideradas como un precio insignificante 20 ó 30 como un precio elevado.

Los damaros son muy pobres, y aceptan con gusto una sola vaca á cambio de una hija.

En otros pueblo una cabra es considerada como un equivalente muy aceptable.

Finalmente cuenta un viajero que en Ouganda un padre le ofreció su hija á cambio de un par de botas.

### CHASCARRILLOS

En freute del reloj de la Puerta del Sol.

Un ciego á un sordo:  
—¿Qué hora ha sonado?  
El sordo al ciego:  
—La misma que apunta.

## Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE El Liberal)

Madrid 11 10'15 m.

El gobernador ha prohibido la inauguración de la capilla protestante.

Ha ocurrido un hundimiento en el teatro de la Alhambra de Madrid, habiendo resultado bastantes heridos.

Madrid 11 5'45 t.

El ministro de Marina señor Cervera insiste en su dimisión, habiéndose ocupado el Consejo de este asunto.

Se están terminando los tratados con Alemania y Portugal.

Témese que el lunes tenga lugar en la Cámara francesa, una votación contraria á los vinos españoles.

Se han declarado limpias las procedencias de Marsella.

Madrid 13 9'15 m.

Ha tenido lugar una manifestación en Burgos sin que haya ofrecido ninguna gravedad.

El Sr. Salmerón ha pronunciado en Lérida un notable discurso, en el cual ha dicho que consideraba próximo el triunfo de la República, recomendando la unión.

### FABRA.

#### TELEGRAMA DEL

### CAMBIO MAHONES

Barcelona día 13.

Bolsín 9'30 m.

4 por 100 interior . . . . .	69'30
4 por 100 exterior . . . . .	74'92
Amortizable . . . . .	77'12
Cubas 1886 . . . . .	107'75
Cubas 1890 . . . . .	97'75
Coloniales . . . . .	41'00
F. Norte . . . . .	00'00

Madrid 13, 1 m.

4 por 100 interior	69'17
Paris Exterior	64'59
Renta francesa	00'00
Londres Exterior	00'00

### BOLSA DE BARCELONA

11 de Marzo 4'15 t.

4 por 100 interior . . . . .	69'37
4 por 100 exterior . . . . .	74'93
4 por 100 amortizable . . . . .	77'12
B. H. de Cuba 1886 . . . . .	107'62
Id. id. 1890 . . . . .	97'37
Banco Hispano Colonial . . . . .	83'20
Acciones ferro-carril Francia . . . . .	27'75
F. Norte . . . . .	41'00
Id. Orense . . . . .	00'00
Id. Almansa . . . . .	00'00
Obligaciones Francia . . . . .	56'62
Id. Norte . . . . .	00'00
Id. Orense . . . . .	33'87
Id. Almansa . . . . .	63'12
Compañía Trasatlántica . . . . .	00'00

#### Empeños del Casino Mercantil

Interior . . . . .	rs. vn. paga
Exterior . . . . .	

# Anuncios

ADMINISTRACIÓN:  
calle Nueva n.º 25  
IMPRENTA: Calle de San José

SE ADMITEN  
toda clase de trabajos tipográficos  
y de encuadernación.

## D. Juan Allés y Febrer, Escribano del Juzgado de primera instancia del partido de Mahón.

*Doy fe y testimonio: que en el expediente seguido en este Juzgado y por mi actuación á instancia de D.ª Maria Triay y Torres, vecina de esta ciudad, sobre presunción de muerte de su marido Miguel Salort y Torres, recayó el auto definitivo cuya cabeza y parte dispositiva son como sigue:*

*Auto.—En la ciudad de Mahón á diez y ocho de Febrero de mil ochocientos noventa y tres, el Sr. D. Rigoberto García Blanco y Romero, Juez de primera instancia de la misma y su partido, en vista de este expediente,*

*Dijo: que debía declarar y declaraba la presunción de muerte de Miguel Salort y Torres, hijo legítimo de Miguel y de Catalina, ausente, hace más de treinta años en ignorado paradero, mandando que se publique este auto en los dos diarios de esta ciudad, Boletín Oficial de esta provincia y Gaceta de Madrid. Así por este su auto lo provee, manda y firma el referido Sr. Juez, de que doy fe.—Rigoberto G. Blanco.—Ante mí, Juan Allés.*

*Y para que conste y obre los efectos oportunos, libro el presente en Mahón á dos de Marzo de mil ochocientos noventa y tres.—Juan Allés.*

## Banco de Mahón Cédulas personales

Terminando el día QUINCE de Marzo próximo venidero el período para la cobranza de cédulas personales de Menorca, esta Delegación lo pone en conocimiento de los contribuyentes sujetos á dicho impuesto que no estuviesen provistos todavía del mencionado documento, á fin de que puedan hacerlo dentro del plazo citado; si no quieren incurrir en la penalidad que establece el art. 41 de la Instrucción vigente, Mahón 17 Febrero 1893.—Por el Banco de Mahón Delegado en Menorca del Arrendatario de las cédulas personales de las Baleares, el Director-Gerente, J. J. Rodríguez.

Este Banco compra los cupones de los billetes Hipotecarios de Cuba y 4 por 100 Exterior, vencimiento 1.º de Abril próximo.

También se encarga del canje de los títulos 4 por 100 Interior por nuevos títulos con cupones adheridos. Los títulos de la referida deuda que los clientes tienen depositados en nuestras arcas, serán debidamente remitidos á Barcelona al canje.

Mahón á 17 de Febrero 1893.—Por el Banco de Mahón, El Director-Gerente, J. J. Rodríguez.

Por Real Orden de 16 Enero último dictada á consecuencia de denuncia presentada por D. Juan Seguí Fuxá, se ha dispuesto que este Banco retire las obli-

gaciones de veinte y cinco y cien pesetas, series A y B y los recibos calderilla que tiene en circulación; y la Delegación de Hacienda de esta provincia ha señalado á esta Sociedad el plazo de un mes para llevar á efecto la retirada de dichos documentos.

Lo que se hace público para conocimiento de los tenedores, debiendo advertir que el Banco tiene encargada una nueva tirada de obligaciones en la forma prevenida por otra Real orden de 16 de Enero último, para sustituir á las que hoy se hallan en curso.—Mahón 8 de Marzo de 1893.—Por el Banco de Mahón, El Director Gerente, Juan J. Rodríguez.

## Para vender

Una viña con casa de recreo y otras dependencias, contigua á la carretera que de Mahón conduce á Ciudadela y en las inmediaciones de esta ciudad.

Una porción de terreno dividida en dos cercados plantados de viña, árboles frutales y chumberal situada en este término y cerca la carretera expresada.

Una casa situada en el inmediato pueblo de Villa-Carlos, calle de Stuart n.º 14. Informarán calle de Montañez n.º 4.

## Sobres comerciales

Se imprimen desde cuatro pesetas el mil y se hacen toda clase de trabajos para uso del comercio á precios sumamente módicos, en la imprenta de este periódico.

## El non-plus-ultra de los depurativos y preservativos

### SOLUCION MILAGROSA HOMS

VERDADERO DEPURATIVO DE LA SANGRE

PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA

POR EL COLEGIO DE FARMACÉUTICOS DE BARCELONA

Los médicos podrán aumentar ó disminuir las dosis según el estado del enfermo.

Está probada su eficacia para la curación de todas las enfermedades de los órganos genitales, quemaduras, lo mismo que los cálculos; (mal de piedra); toda clase de fistulas, úlceras escrofulosas, venéreas, sifilíticas y gangrenosas, los herpes, tumores frios (escrófulas), las contusiones y heridas, el carbunco y la pústula maligna, el mal de ojos catarral é inflamatorio; es el mejor conservador de la boca, pues destruye con suma rapidez el escorbuto; es poderosísimo desinfectante y preservativo de toda enfermedad contagiosa, siendo muy útil para el tocador de Señoras y en todo baño, puesto que suaviza el cutis admirablemente, destruyéndolo radicalmente (en su constancia) toda mancha, granos y escoriación, dando frescura, suavidad y agilidad al cuerpo. Para los cantores ó aficionados al canto es sorprendente, pues aclara la voz sin tardanza, destruyendo toda clase de ronquera; además limpia y suaviza la garganta.

Muchas son las virtudes que encierra nuestro milagroso medicamento. Muchas otras enfermedades crónicas se curan radicalmente con nuestra solución milagrosa, concretándonos solo con las expuestas.

Interiormente combate la pulmonía mas fulminante, con gran facilidad (tomada á tiempo), así como cura todo resfriado por muy rebelde que se presente, y todo catarro del aparato respiratorio, puesto que sus virtudes medicinales filtran en el interior de los pulmones. Para el asma no tiene precio, la aplaca sus ataques momentáneamente; los dolores de cabeza (migraña) la cura radical siempre que el paciente sea constante en tomar las dosis cotidianas. La disentería, el catarro y la fiebre gástricos, la gangrena interior y exterior, el tífus febril amarilla, cólera morbo, viruelas, y toda clase de enfermedad contagiosa, así como las distintas calenturas por muy rebeldes que se presenten.

Los padres ó madres que quieran ver á sus hijos en perfecta salud, háganles tomar nuestra solución. Pueden usarla con grandes ventajas de robustez los recién nacidos, las nodrizas, señoras en cinta, y recién paridas, con toda la confianza del bien que les ha de producir.

### Véanse los resultados prácticos

Propietario: FRANCISCO CURTO. — Frasco de 266 gs., 2 pesetas y de 133 id., 1 pta. — Gran rebaja al por mayor. — De venta al por menor, en todas las farmacias y droguerías.

Para detalles ó prospectos, diríjanse por escrito ó personalmente si lo desean en la morada del único representante en Baleares, Hermenegildo Vidal Vilardell, Plaza del Príncipe 2, lindante con la Iglesia del Carmen, Mahón (de 12 á 1 y de 7 á 8 recibirá).—H. V. V.

## Por falta de salud

de su dueño se venden varias máquinas y utensilios para la fabricación de calzado.

Todo en buen estado y se dará á precios económicos.

Razón, calle San Antonio Abad n.º 14, zapatería, BARCELONA.

## Aprendiz panadero

Se necesita uno. Informes en esta imprenta.

## Niñera

Se necesita una. Nueva 22.

## Para vender

Lo está la casa calle de Cifuentes esquina con la de Prieto y Caules frente á la nueva carretera.

Otra casa situada en el pueblo de Mercadal, calle de la Libertad, formando esquina con la carretera de Mahón á Ciudadela y una porción de terreno contiguo en la cual hay un establo, con puerta á la de Mercadal á San Cristóbal.

Informes, Prieto y Caules, 8.

## Un joven

desea hallar colocación tanto en casa particular como para trabajar en un horno.

Dará razón en esta imprenta y calle Santo Cristo, 13.

## Poesías

DE  
**DON JOSÉ ZORRILLA**

Se venden al precio de 5 pesetas el ejemplar en la imprenta de D. Bernardo Fábregues, Nueva 25.

## Cochera

Hay una para alquilar con establo, pajar y cisterna, en la entrada á la carretera nueva de Ciudadela. Informes

Castillo 78.

## Vinos generosos

Restan una partida en clases superiores añejos, embotellado y en barriles á precios sumamente baratos.

Castillo 78.

**En venta.** Lo está la casa calle de las Moreras n.º 19 Informes en la misma.

**En venta** Lo están las casas n.º 177 de la calle de la Infanta y núms. 9 y 11 de la de Ramírez. Informarán en las mismas.

**Está** en venta la casa calle S. Bartolomé n.º 12. Informes en la misma.

**Se vende** la casa nueva de la calle de la calle de Sta. Enlalia núms. 52 y 54 por un precio barato. Da un 6 por 100 de inquilinato. Para su ajuste, S. Pablo 27.

## Atún (zorra ó peix salat)

de primera clase en la Tienda de Gavaso

Portal de Mar, 6

## Lecciones de solfeo y piano

calle de los Frailes n.º 18. Se darán también al domicilio de quien lo solicite.

## En venta

Lo está la casa n.º 44 y 46 de la calle de Santa Cecilia, que hace el 8 por 100 de intereses, y además se rebaja el 5 por 100 de la cantidad en que está tasada.

Para su ajuste, S. Sebastián n.º 5, ó en su defecto bajo la cuesta larga n.º 96.

## Tarjetas de visita

Se imprimen con esmero y elegancia y de varias clases y tamaños en la imprenta de B. Fábregues.

calle de S. José.

# Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, Barcelona.

## Píldoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable purgativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

## Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífrico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y la conserva boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.